

日本経済政策学会第49回大会

日本経済政策学会（会長：柏崎利之輔早稲田大学教授）の第49回大会（準備委員長：鈴木多加史近畿大学教授）が1992年5月30日（土）～31日（日）の二日間にわたって大阪府東大阪市の近畿大学で開かれた。今回は「人口動態と経済政策」がテーマとなっており、そのテーマの下に初日には共通論題報告・討論が行われ、二日目には準共通論題報告がなされた。また、二日目の自由論題報告の中には人口関係のものが若干含まれていた。

共通論題報告・討論は以下の通り行われた。

○共通論題報告（5月30日）

「人口動態と経済政策」

- | | |
|------------------------|---|
| (1) 今後の人口動向と労働力政策…………… | <座長> 藤井 隆（慶應義塾大学）
加藤 壽延（亞細亞大学） |
| (2) 人口高齢化と社会保障…………… | <報告者> 大淵 寛（中央大学） |
| (3) 人口動態と医療問題…………… | <報告者> 丸尾 直美（慶應義塾大学）
<報告者> 西村 周三（京都大学）
<討論者> 山口三十四（神戸大学）
藤田 晴（近畿大学）
牛丸 聰（青山学院大学） |

人口の専門家だけでなく経済政策の専門家も含まれているため、討論では話がうまくかみ合わない場面もあったが、活発な議論が行われた。また、来年度の慶應義塾大学の大会では家族政策に関するセッションを組んだらどうかという提案もあり、人口と家族に関する政策についての興味の高まりを伺わせた。

準共通論題報告は以下の通り行われた。

○準共通論題報告

「人口動態と経済政策Ⅰ」（5月31日午前）

- | | |
|----------------------------------|---|
| (1) 出生促進政策と税制の関係…………… | <座長> 水野 朝夫（中央大学）
<報告者> 小島 宏（人口問題研究所）
<討論者> 石 南国（城西大学） |
| (2) ソ連の人口動態と投資政策——1970～80年代—— …… | <報告者> 保坂 哲郎（高知大学）
<討論者> 宮本 勝浩（大阪府立大学） |
| (3) 外国人単純労働者対策と人口問題…………… | <報告者> 青木 信治（専修大学）
<討論者> 三谷 直紀（神戸大学） |

「人口動態と経済政策Ⅱ」（5月31日午後）

- | | |
|--|--|
| (1) 人口動態・高等教育・経済政策
……対極にある日本・スウェーデンの比較…………… | <報告者> 森田 寿一（大阪経済大学）
<討論者> 永山 泰彦（東海大学） |
| (2) わが国における経済的中枢性
——職業別・産業別就業者数による計測—— …… | <報告者> 横本 功（広島大学）
<討論者> 山田 浩之（京都大学） |
| (3) 日本における失業の深刻度と失業対策…………… | <報告者> 清水 勝（近畿大学）
<討論者> 水野 朝夫（中央大学） |

報告者は筆者を除き人口の専門家でなかったため、人口研究の枠組にとらわれない報告が多く、興味深かった。以上のはか、人口関連のものとしては以下の二報告があった。

- | | |
|--------------------------------------|---|
| 人口動態と自動車産業
——家計消費支出からみた自動車市場—— …… | <報告者> 沖山 充（現代文化研究所）
<討論者> 大島 卓（城西大学） |
|--------------------------------------|---|

伝統的部門の雇用吸収力とアングラ経済
——フィリピン漁村の実態調査を中心に—— <報告者> 鳥飼 行博 (東 海 大 学)
<討論者> 高田 一夫 (一 橋 大 学)
(小島 宏記)

国際人口学会・ローマ大学・メシーナ大学主催
「先進国における前期成人死亡の人口学に関するセミナー」
出席報告

標記の国際人口学会・ローマ大学・メシーナ大学主催セミナーは1992年6月1日から5日にかけて、イタリアのシリー島における風光明媚な町タオルミーナにて開催された。このセミナーの実質的組織は国際人口学会成人死亡研究委員会によって行われたもので、特に委員長の Alan D. Lopez 博士、同委員でローマ大学人口学部教授の Graziella Caselli 博士の企画と努力によるところが大きい。参加者は予定リストによれば 68名に上るが、実際に出席したのは 65名であった。この中の著名な学者として、ローマ大学人口学教授 Antonio Golini 教授、フィレンツェ大学教授で国際人口学会現会長の Massimo Livi-Bacci 博士、フィンランド、ヘルシンキ大学社会学教授 Tapani Valkonen 博士、ベルギーのルーベン・カソリック大学人口研究所教授の Guillaum Wunsch 博士、フランス国立人口研究所部長の Jacques Vallin 博士等が参加している。アジアからの参加者は少なく、僅かに厚生省人口問題研究所の河野稠果所長が出席したのみである。

セミナーは八つのセッションから成り立つ。セッション1. 成人死亡研究における理論的枠組、セッション2. 先進国における成人死亡の地域によって異なるパターン、セッション3. 死亡率格差の疫学的解釈、セッション4. 長期観測的社会経済的観点からみた死亡率格差、セッション5. 成人死亡に対する社会的役割：配偶関係、職業に関する格差の影響、セッション6. 成人死亡の性差、セッション7. 死亡率格差を縮小するための健康政策と必要なデータ収集、となっている。

河野所長はセッション3の座長を務めた。

(河野稠果記)

国際人口学会・アメリカ人口学会・メキシコ人口学会他主催
「アメリカ大陸における人口拡散に関する国際会議」への参加報告

本会議は、“アメリカ大陸における人口拡散”に関する国際会議 (International Conference on “The Peopling of the Americas”) と称し、1992年5月17日～23日までメキシコのベラクルス市で開催された。1992年がアメリカ大陸「到来」500周年にあたり、これにちなんで主に南北アメリカ大陸を対象として「到来」以前より今日にいたる出生、死亡、移動などの人口研究に関する知見を各研究分野からもちより、研究の到達点の確認を含めて広範囲に人口現象を分析しようとするものである。また、現在21世紀を目前にして歴史の転換期にあり、この会議を南北アメリカ人口研究の次の500年への新たな第一歩とする主旨のもと開催されたものである。開催地としてメキシコのベラクルス市が選ばれたのもこの地がメキシコでは最初にイベリア半島人が足を踏み入れた地であるという理由がある。

同会議は、国際人口学会、アメリカ人口学会をはじめ南北アメリカの5つの人口に関する学会、機関が主催したものである。上述のような目的の会議であり、研究報告のセッション（共通論題、個別のテーマ部会）も全部で37あり、内容も多岐にわたるものであった。関心をもった主なセッション名を以下に記した。

なお、研究参加者（登録者）は南北アメリカを中心に世界から約360人、日本からはメキシコ在住者2人を含め4人が参加した。